

Jan Abram

Das klinische Paradigma von Donald Winnicott:

Die ‚Tatsache der Abhängigkeit‘ und
die Frage nach dem Schicksal der
infantilen Sexualität.

Sonntag, 10. Mai 2026, 11 Uhr

**Vortrag in englischer Sprache, deutsche
Übersetzung vor Ort.**

The Clinical Paradigm of Donald Winnicott:

*The ‘fact of dependency’ and the
fate of infantile sexuality.*

Sunday, May 10, 2026, 11 a.m.

Lecture in English, German translation on site.

**Berliner Psychoanalytisches Institut (BPI)
Karl-Abraham-Institut e.V.**

Körnerstraße 11, 10785 Berlin-Mitte
T 030-2693 0720 · F 030-2655 4919 · M sekretariat@bpi-psa.de
www.bpi-psa.de

33. KARL-ABRAHAM-VORLESUNG

Jan Abram

Das klinische Paradigma von Donald Winnicott (1896–1971):
Die ‚Tatsache der Abhängigkeit‘ und die Frage nach dem
Schicksal der infantilen Sexualität.

Sonntag, 10. Mai 2026, 11 Uhr

Vortrag in englischer Sprache, deutsche Übersetzung vor Ort.

Eintritt 10 €, ermäßigt 5 €

Nach den *Freud/Klein-Kontroversen*, die zwischen 1942 und 1945 in London stattfanden, wurden innerhalb der Britischen Psychoanalytischen Gesellschaft zwei konkurrierende klinische Paradigmen entwickelt. Beide trugen dazu bei, dass aus der klassischen Psychoanalyse die britische Objektbeziehungstheorie entstand. Während Melanie Klein den Todestrieb ins Zentrum rückte, ergab sich für Donald Winnicott aus der ‚Tatsache der Abhängigkeit‘, dass dem Körper und der Psyche der Mutter die entscheidende Bedeutung für die seelische Entwicklung des Säuglings zukommt. Jan Abram hat vorgeschlagen, das Paradigma von Winnicott vorrangig als ein ‚Gefüge aus Umwelt und Individuum‘ zu begreifen, bei dem das ‚Überleben des Objekts‘ ein alternatives Konzept zum Todestrieb darstellt.

Welchen Platz aber hat in diesem Paradigma Freuds grundlegende Annahme einer infantilen Sexualität? Dieser Frage wird die Referentin in ihrem Vortrag nachgehen. Zunächst untersucht sie Freuds Arbeit mit Dora auf der Grundlage von Winnicotts Paradigma. Anhand einer aktuellen Fallvignette wird sie verdeutlichen, wie die psychische Arbeit des Analytikers maßgeblich dazu beiträgt, einen Übergang von der Objektbeziehung zur Objektverwendung zu ermöglichen. Abrams Schlussfolgerung lautet, dass der Analysand erst dann zur Wahrnehmung einer triangulierten, ödipalen Realität kommen kann, wenn er im frühkindlichen Übertragungsgeschehen der analytischen Situation die Analytikerin als ein ‚überlebendes Objekt‘ verinnerlicht hat.

Jan Abram, PhD, ist Lehranalytikerin und Supervisorin der Britischen Psychoanalytischen Gesellschaft und arbeitet in eigener Praxis in London. Sie lehrt als Gastprofessorin am University College London und ist gegenwärtig Präsidentin der Europäischen Psychoanalytischen Föderation (EPF). Abram ist ausgewiesene Kennerin des Werks von Winnicott, das sie in zahlreichen international publizierten Aufsätzen auch weiterentwickelt hat. Ihr Handbuch *The Language of Winnicott* (1996) wurde ein Klassiker. Zuletzt erschien eine Auswahl ihrer Arbeiten unter dem Titel *The Surviving Object: Psychoanalytic clinical essays on psychic ‚survival-of-the-object‘* (2022).

Das **Berliner Psychoanalytische Institut** (Karl-Abraham-Institut, bpi-psa.de) vertritt die klassische Psychoanalyse und gehört der Internationalen Psychoanalytischen Vereinigung (IPA) an. Ein Schwerpunkt der Aktivitäten liegt auf dem Austausch mit internationalen Fachgesellschaften und ihren Mitgliedern. Die Karl-Abraham-Vorlesung findet ein Mal jährlich rund um den Geburtstag von Karl Abraham (1877–1925) statt, dem Namensgeber des Instituts. Zu diesem Anlass werden international renommierte Psychoanalytiker und Wissenschaftler eingeladen.

Veranstaltungsort: Hörsaal im Kaiserin Friedrich-Haus, Robert-Koch-Platz 7, 10115 Berlin-Mitte. U-/S-Bahn Hauptbahnhof, Naturkundemuseum.
Tram M5, M8, M10, Bus 120, 142, 147 Invalidenpark.

Eine Veranstaltung des Berliner Psychoanalytischen Instituts
(Karl-Abraham-Institut).

33RD KARL ABRAHAM LECTURE

Jan Abram

The Clinical Paradigm of Donald Winnicott (1896–1971):
The ‘fact of dependency’ and the fate of infantile sexuality.

Sunday, May 10, 2026, 11 a.m.

Lecture in English, German translation on site.

Admission 10 €, concessions 5 €.

In the aftermath of the *Controversial Discussions* held in London between 1942 and 1945 two distinct clinical paradigms evolved concurrently within the British Psychoanalytical Society. Each paradigm contributed to the transformation of classical psychoanalysis into British Object Relations. Melanie Klein argued for the central role of the death instinct, while Donald Winnicott posited that the ‘fact of dependence’ renders the mother’s *psychebody* key to the infant’s nascent psyche. Abram proposed that at the heart of Winnicott’s paradigm the ‘environment-individual set-up’ is primary, with *survival-of-the-object* serving as an alternative concept to the death instinct.

But how does Freud’s fundamental assumption of infantile sexuality fit into this paradigm? This is the question the speaker will explore in her lecture. She reviews Freud’s work with Dora in the context of the specificity of Winnicott’s paradigm. A contemporary clinical vignette will serve to illuminate how the analyst’s psychic work is pivotal for facilitating the transition from object relating to object use. Abram concludes that without the establishment of an intrapsychic surviving object within the early maternal transference of the analysing situation, the analysand cannot attain a three-dimensional Oedipal perception of reality.

Jan Abram, PhD, is a Training and Supervising psychoanalyst of the British Psychoanalytical Society and in private practice in London. She is a Visiting Professor at University College London and is currently President of the European Psychoanalytical Federation (EPF). Abram is a renowned expert on the work of Winnicott, which she has also further developed in many internationally published papers. Her dictionary *The Language of Winnicott* (1996) has become a classic. Most recently, a selection of her works was published under the title *The Surviving Object: Psychoanalytic clinical essays on psychic ‘survival-of-the-object’* (2022).

The **Berlin Psychoanalytic Institute** (Karl Abraham Institute, bpi-psa.de) represents classical psychoanalysis and belongs to the International Psychoanalytic Association (IPA). One focus of its activities lies on the exchange with international psychoanalytic Societies and their members. The Karl Abraham Lecture takes place once a year around the birthday of Karl Abraham (1877–1925), the institute’s namesake. Internationally renowned psychoanalysts and scientists are invited to mark this occasion.

Venue: Auditorium at Kaiserin Friedrich-Haus, Robert-Koch-Platz 7, 10115 Berlin-Mitte. U-/S-Bahn Hauptbahnhof, Naturkundemuseum.
Tram M5, M8, M10, Buses 120, 142, 147 Invalidenpark.

An event of the Berlin Psychoanalytic Institute (Karl Abraham Institute).